
Официальное открытие Царицына
состоялось в воскресенье, 2 сентя-
бря. На это торжественное собы-

тие пожаловали высокие гости: Прези-
дент России Владимир Путин и мэр Мо-
сквы Юрий Лужков.

- То, что мы видим здесь, - сказал Вла-
димир Путин, -  направлено на удовлетво-
рение самых насущных нужд. Люди могут
отдохнуть, посмотреть на экспонаты му-
зея, побывать здесь семьями.

По прогнозам столичной мэрии, в
праздничные дни Царицыно должны бы-
ли посетить около 3,5 миллиона человек.
И судя по тому, какие потоки москвичей и
гостей столицы полились в ворота музея-
заповедника уже с раннего субботнего
утра, эта цифра очень близка к реальной.
Прохладная погода, хмурое небо и даже
мелкий дождик не отбили у людей жела-
ние увидеть, что за чудо-подарок препод-
несли им столичные власти.

Посетителям Царицына во всей красе

предстали Большой, Средний и Малый
дворцы, Кавалерские корпуса, Оранже-
рейный комплекс, парковые павильоны.
Рядом с Большим дворцом и Хлебным
домом (его реставрация была закончена
чуть раньше) появилась скульптурная
композиция: фигуры архитекторов Васи-
лия Баженова и Матвея Казакова. Как из-
вестно, Баженов построил император-
скую загородную резиденцию, но Екате-
рина II после осмотра осталась недо-
вольна и приказала разрушить творение
архитектора. Заново выстроить дворцо-
вый комплекс было поручено Матвею
Казакову, но Екатерина умерла, не дож-
давшись окончания строительства, и ни-

кому не нужные дворцы так и стояли в
запустении, понемногу разрушаясь. 

И вот теперь Царицыну подарена но-
вая жизнь. Кстати, реставрационные пла-
ны в свое время вызвали немало споров
в обществе. Нашлось немало людей, по-
лагающих, что дворцы должны остаться
руинами, подобно Колизею, мол, так они
представляют ценность с исторической
точки зрения, а в отреставрированном
виде это будет просто новодел. Но мос-
ковское правительство, опираясь на мне-
ние большинства москвичей, решило:
реставрации быть!

Дворцы и парковые павильоны были
воссозданы строителями, архитекторами,

дизайнерами и реставраторами по старин-
ным чертежам. В порядок привели всю ог-
ромную парковую зону, проложили до-
рожки, провели освещение. Вся террито-
рия Царицына утопает в цветах. Верхний,
Средний и Нижний Царицынские пруды
вычищены. На острове Подкова в центре
Среднего пруда установлен фонтан неве-
роятной красоты: разноцветные струи раз-
ной длины «танцуют» под старинную му-
зыку. Именно этот остров и привлекал са-
мое большое внимание в День города –
количество людей, скопившихся на изящ-
ных мостиках, ведущих на Подкову, даже
немного пугало. Но строители постара-
лись на славу: мосты только с виду хруп-
кие – выдержат и не такое!   

Итак, испытание открытием Царицыно
прошло. Здесь понравилось и официаль-
ным гостям, и простым посетителям. Ду-
маю, что и Екатерина II оценила бы его по
достоинству.

Лидия ГРОМЕКА

Россия - самое большое по террито-
рии государство мира. Мы страна с
богатейшей культурой, но по многим

важным позициям общественной жизни
значительно уступаем другим странам.

Что же нам мешает соответствовать то-
му богатству, которое имеем? Причина, на
мой взгляд, прежде всего кроется в кризи-
се моральных ценностей. Этот кризис от-
кидывает нас в состояние разрозненности
и дикого индивидуализма. 

Культ денег негативно влияет на людей,
заставляет их любыми способами обога-
щаться - хватать, вымогать, воровать, за-
бывая о чести, порядочности, долге граж-
данина. Кто же мы, забывшие о соборном
духе нашей страны, коллективности и пат-
риотизме, спасавших нас во все времена?
Почему мы допускаем разгул преступно-
сти, коррупции, социальное сиротство?
Почему мы мусорим на каждом шагу, а по-
том еще киваем на дворников: мол, плохо
работают.

Суть этой проблемы лежит в мотивации
труда. Труд должен вновь стать  основой
нашей жизни. Но если человек трудится
только ради денег, как у нас культивирует-
ся сейчас, - для него ничего не свято. Тог-
да государство слабеет, общие дела не уда-
ются.

Исследования на эту тему, проводимые
мной среди студентов на протяжении двад-
цати лет, показали именно такую тенден-
цию. Если раньше большинство студентов
подчеркивали, что они учатся, чтобы при-
носить пользу людям, то в последние годы
преобладает стремление к деньгам, побеж-
дающее все остальное.

Поэтому, если мы действительно хотим
возродить Россию, нужно наполнять моти-
вы нашего, прежде всего душевного, труда
ценностями гуманизма, любви к Отечеству
и другим людям, а не только к себе люби-
мому и к своему карману.

И начинать, как известно, надо с малого.
Например, ярким симптомом душевной
одичалости является то, что многие наши
сограждане прекратили делать такую ду-
шевную работу, как приветствие соседей по
подъезду. Будто это не рядом живущие лю-
ди с такими же проблемами, а какие-то чу-
ждые особи, недостойные их внимания, до
которых им нет никакого дела. А ведь на са-
мом деле множество наших жизненных
проявлений связано именно с соседями, их
участие и помощь не приравнять к деньгам!

А что нам мешает активнее участвовать в
благоустройстве улиц и дворов, подъездов
и спортплощадок родного города? Или мы
полагаем, что это исключительная преро-
гатива властей, какого-то чужого дяди? Ну
да, конечно, ведь нам же ничего не запла-
тят за такое движение души, за доброволь-
ный труд...

Положительную, глубинную мотивацию
именно такого труда невозможно переоце-
нить. Наше государство должно всеми пу-
тями способствовать формированию такой
мотивации, если хочет быть сильным.

КАРМАН ДУШИ
НЕ ОБОГАТИТ
Людмила
КУДРЯВЦЕВА,
доцент
Московского
гуманитарного
университета

Петр САЛИФАНОВ,
заместитель начальника
управления ЖКХиБ префектуры
ЮЗАО:

- Исходя из опыта минувших лет, мы
сделали на будущее определенные вы-
воды. Раньше, бывало, что мы приводи-
ли в порядок двор, а за подъезды бра-
лись лишь в следующем году. Это не-
правильно – благоустройство непремен-
но должно быть комплексным. Прежде в
программу не входили ведомственное
жилье и ТСЖ. В будущем году этот недо-
чет мы исправим: включим и те дворы,
где товарищества только собираются
организовывать. Непременно будем
оборудовать дворы для инвалидов. При-
чем надо делать это не кто во что горазд,
а действовать по единому проекту.

Ирина ПЕЧУРКИНА,
начальник отдела
благоустройства ДЕЗ «Марьино»,
ЮВАО:

- Эта программа научила многих жите-
лей нашего района ценить красоту и чис-
тоту в своем дворе. Теперь, когда комп-
лексное благоустройство за счет город-
ского бюджета проведено в  каждом дво-
ре минимум два раза, мы максимально
учитываем и пожелания людей, и возрас-
тной состав населения домов. Одни горо-
жане принимают в этом самое активное
участие, оберегают и умножают сделан-
ное. А другие не научились ничему: в их
дворах хорошо себя чувствуют только
вандалы. Но общественные пункты охра-
ны порядка начали действовать очень ак-

тивно и вступились за порядок в наших
дворах и подъездах.

Алексей ЧЕРНЫШОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- Во вполне благоустроенных, каза-
лось бы, дворах, во-первых, по-преж-
нему присутствует такой раздражаю-
щий фактор, как нагромождение авто-
мобильных «ракушек», на которые ме-
стные власти почему-то обращают ма-
ло внимания. Во-вторых, благоустро-
енности отнюдь не способствует расту-
щее число автомобилей, которые ста-
вят и на пешеходных тротуарах, и на
газонах, и на детских площадках. Дво-
ры превращаются просто-напросто в

сплошную автостоянку. Эту проблему
надо решать безотлагательно, иначе
она вообще грозит выйти из-под конт-
роля.

Александр 
ЛОМАКИН-РУМЯНЦЕВ,
председатель Всероссийского
общества инвалидов:

- По этой программе, собственно, по-
ка мало что сделано для инвалидов и
маломобильных групп населения. Вот
где действительно возможности для ее
развития. Надо бы в будущем при реали-
зации программы больше внимания уде-
лять, в частности, подъездам. Речь идет
о том, чтобы предусмотреть возмож-
ность нормального передвижения инва-

лидов-колясочников внутри каждого
подъезда – пусть это будут даже не пан-
дусы, а хотя бы какие-то дополнитель-
ные точки опоры.

Станислав ОДИНОКОВ,
заместитель начальника
управления ЖКХ префектуры
САО:

- На мой взгляд, главный урок конкур-
са «Мой двор, мой подъезд» и, если так
можно сказать, «рецепт» на завтра - вос-
питательный. К сожалению, даже дво-
ры-победители никак не защищены от
вандалов, и, бывает, проходит всего
лишь пара месяцев после подведения
итогов, а конкурсанта-лидера уже не уз-
нать, его «лечить» пора.  Но особо хочу
сказать о дворах, благоустроенных сила-
ми жителей. Не всегда они занимают
призовые места, но при этом проблем, о
которых я только что говорил, там не су-
ществует – свой личный труд люди бере-
гут всегда.
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Одной из главных площадок празднования Дня
города стал музей-заповедник «Царицыно». Его
открытие после двухлетней реставрации
приурочили к 860-летию Москвы.
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